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e estado en contacto con Salvador Alva, 
a quien conocí en el Foro Económico Mundial 
de Davos. Salvador ha tenido diversos puestos 
de importancia; entre ellos, fue presidente de 
PepsiCo en Latinoamérica, y rector del Sistema 
Tecnológico de Monterrey. Cuenta con una 
amplia experiencia en el sector empresarial y 
académico.  

Es autor de varios libros. El más reciente de 
ellos y el cual recomiendo ampliamente es “Lo 
que un líder no debe delegar”.  De esto nos 
habló en el Comité de Responsabilidad 
Social Empresarial de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC).  

Asimismo, habló sobre “¿Cómo duplicar el 
ingreso de todos los mexicanos?”, basado en 
el libro “Un México Posible”, el cual escribió 
con José Antonio Fernández Carbajal. Hubo 
más de 160 personas conectadas a la reunión, 
y ciertamente hubo mucho interés de parte de los asistentes. Sobre este diálogo es donde me 
gustaría entrar más a detalle. 

El diagnóstico es claro: México ha sido un país mal gestionado en los últimos cuarenta años. 
Prueba de lo anterior es que nuestro PIB per cápita se ha mantenido básicamente constante en las 
últimas cuatro décadas. Además, nos encontramos en el lugar 74 en materia de desarrollo 
humano, y en el 119 en el Índice de Gini (que mide la desigualdad social en un país). Si en 1993 
éramos la novena economía del mundo, hemos descendido hasta el lugar dieciséis. En este 
contexto, nuestro país tiene dos caminos: ver hacia el pasado y enfocarnos en los problemas que 
tenemos (corrupción, estado de derecho, inseguridad), o ver hacia el futuro con una visión 
inspiradora nutrida por el emprendimiento, la educación, y las ciudades inteligentes. 

UNA PROPUESTA PARA DUPLICAR EL INGRESO DE LOS MEXICANOS  1

UNA PROPUESTA PARA DUPLICAR EL INGRESO DE LOS MEXICANOS



Nicolás Mariscal Torroella 1° de julio del 2024

Si deseamos duplicar el ingreso de los mexicanos, 
resultaría conveniente enfocarnos en los rubros 
anteriormente comentados. Primero, debemos impulsar el 
emprendimiento, con proyectos de alto valor agregado que 
generen más y mejores empleos. México tiene una cultura 
emprendedora, ya que el 55% de los mexicanos dice que es 
muy probable que emprenda un negocio en los próximos 
dos años. Segundo, debemos contar con una educación de 
calidad, ya que eso nos permitirá incrementar los salarios 
bajos que tenemos. Las empresas deben de atraer, retener y 
desarrollar talento, mientras que los países deben impulsar 
universidades y centros de investigación, además de 
propiciar un ambiente amigable al emprendimiento. Y 
tercero, debemos construir ciudades incluyentes, verticales, 
seguras y divertidas, teniendo como trasfondo un estado de 
derecho. Las modernas sociedades del conocimiento se 
organizan en clusters, y no en países, atrayendo el mejor 
talento del mundo. 

Les he dado una pincelada de los muchos comentarios 
interesantes que hizo Salvador Alva en nuestro Comité. 
Recomiendo que compren sus libros, ya que ahí podrán 
encontrar un plano con los caminos que debe seguir 
nuestro país para crecer más y tener mayor calidad de vida. 
Después de escucharlo, me queda claro que sí se puede, 
siempre y cuando aprendamos de las mejores experiencias 
internacionales y todos nos pongamos las pilas para 
potenciar a México al máximo.
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